

GEOPOLITICA Y RELACIONES INTERNACIONALES OBSERVANCIA GEOPOLITICA Y POSTPANDEMIA II

Alain Montaña Narváez

Resumen

Las relaciones internacionales es una de las disciplinas más jóvenes de las ciencias jurídicas y políticas, que junto con la geopolítica y con dinamismo de sus actores emergentes y tradicionales muestran cambios en sus paradigmas explicativos. Es pertinente abordar los diferentes ámbitos sociales, económicos, políticos, el medio ambiente y la salud mundial, que generen afectación en los diferentes Estados, y lleguen a convertirse en un efecto global, junto a la seguridad del mundo, la pandemia, la movilidad humana, la hambruna, el desplazamiento forzado y los derechos humanos. Bajo esas premisas, el propósito central del artículo es interpretar la relación que existe entre geopolítica y relaciones internacionales ante la observancia geopolítica y Postpandemia II. Metodológicamente se realizó un exhaustivo análisis de los más importantes documentos electrónicos referidos al tema utilizando como método la Hermenéutica filológica a fin de establecer el sentido auténtico de los textos. Como resultado, se puede afirmar que el año 2022 la inseguridad alimentaria alcanzará niveles catastróficos, habrá más crisis y problemas humanitarios.

Palabras clave. Geopolítica, Relaciones Internacionales, Observancia, Postpandemia II

Summary

International relations is one of the youngest disciplines of legal and political sciences, which together with geopolitics and with the dynamism of its emerging and traditional actors show changes in its explanatory paradigms. It is pertinent to address the different social, economic, political spheres, the environment and world health, which generate affectation in the different States, and become a global effect, together with the security of the world, the pandemic, human mobility, famine, forced displacement and human rights. Under these premises, the central purpose of the article is to interpret the relationship that exists between geopolitics and international relations in the face of geopolitical observance and post-pandemic II. Methodologically, an exhaustive analysis of the most important electronic documents related to the subject was carried out using philological hermeneutics as a method in order to establish the authentic meaning of the texts. As a result, it can be stated that by 2022 food insecurity will reach catastrophic levels, there will be more crises and humanitarian problems.

Keywords. Geopolitics, International Relations, Enforcement, Post-pandemic II.

Introducción

Los Estados, los individuos y el sistema internacional son los elementos necesarios para organizar y conceptualizar el material informativo en el siguiente constructo. Los Estados racionales, hegemónicos, calculadores e individualistas son los agentes más importantes en un sistema internacional no jerárquico. La estrategia de estos Estados es aumentar su poder y alianzas contra cualquier Estado que no se someta a su dominio; esta es la política de poder, es decir que la pérdida de un Estado representa la ganancia de otro. La historia muestra que es necesario un tipo de normatividad central para arbitrar los conflictos mundiales, para garantizar la Paz, la justicia, la seguridad y la prosperidad de todos.

Geopolítica y relaciones internacionales

Como paradigma, el Realismo se direcciona al sentir humano que conlleva a la conducta de los Estados, la mayoría de los realistas asumen que el miedo, la reputación e intereses, son los elementos motivadores y estrategias de los países. Los Estados se preocupan, ante todo, por su propia supervivencia, que pretenden asegurar a través del poder. La visión realista cuando se concentra en el conflicto, en el afán de poder y en el inicio a la guerra, abandona sin explicación la cooperación entre los Estados, como ocurrió en la guerra fría, así nace en las Relaciones Internacionales: la Teoría del Realismo Simbiótico. El Realismo se fundamenta en la concepción de la naturaleza humana que está direccionada por el miedo, la reputación, el interés personal y la capacidad de cambiar la propia naturaleza humana, se piensa que la conducta moral es resultado del interés personal, no del altruismo.

En el realismo simbiótico, la concepción realista de la naturaleza humana abandona elementos que captan percepciones y normas que pueden alterar la conducta del ser. Esto indica que cambios en la distribución del poder militar pueden constituir la única explicación de la transformación dentro del sistema internacional. Los peligros planteados por los organismos internacionales no son militares en muchos casos, hoy se incluyen el calentamiento global, la escasez de agua, la pandemia y los ataques cibernéticos.

Los realistas sostienen que el poder del Estado se basa en el control de los recursos, sin embargo, se debe reevaluar la validez de esta hipótesis, porque los adelantos tecnológicos proporcionan alternativas a los medios que escasean. Los recursos naturales, como el petróleo, continúan siendo muy significativos en la economía de un Estado y en el entorno mundial, también son importantes otras capacidades (Al-Rodhan 2009). Cuando un Estado posee un poder enorme, es posible que otros Estados no formen alianzas contra él, sino que se alíen a él.

La geopolítica debe considerar una serie de fases de poder del Estado, incluyendo los aspectos sociales, la salud, la política interna, la economía, el medio ambiente, la ciencia, el potencial humano, los asuntos militares, la seguridad y la diplomacia internacional. Los Estados pueden participar en las relaciones simbióticas, así toman parte en una relación de dependencia mutua que permite a un Estado ganar más que otro sin que les perjudique. El criterio de las Relaciones Internacionales ha estado ligado íntimamente a la filosofía de la naturaleza humana.

Postura metodológica

Sin duda el entramado Geopolítico y Relaciones Internacionales es plural que permite por inclusividad, comprender y desarrollar las distintas formas de poder de los Estados y de las circunstancias allegadas como objetos de análisis, así como de generar soluciones para suscitar conocimiento científico posible. Los Estados son un reflejo del carácter y comportamiento de sus ciudadanos, pues también son competitivos y se mueven por el afán del poder. Así, el sentir de los humanos, define también a los Estados. El paradigma del realismo clásico que ha influido en el estudio de las Relaciones Internacionales, está arraigado en una concepción trágica de la política y la naturaleza humana, y se vincula a lo expresado por Hobbes, Maquiavelo y Tucídides.

La movilidad humana se ha intensificado en el mundo, las personas emigran a buscar mejor calidad de vida en otros países, viajando de uno a otro a pesar de las restricciones impuestas por controlar la pandemia, es el caso de africanos e hispanoamericanos que llegan a Europa a través de España, haitianos, africanos y venezolanos, que buscan llegar a Estados Unidos a través del Tapón del Darién en Colombia.

Correlación de los Estados

La sinergia debe ser un principio entre Estados que pretendan gestionar las sociedades multiculturales, el objetivo es la sinergia intercivilizacional, que se basa en la existencia de cierto grado de entendimiento. La sinergia transcultural, tiene mayor efecto que el conocimiento de culturas y civilizaciones individuales. Cada identidad colectiva estimula otras que enfrentan retos similares de la naturaleza humana y los mismos contextos de anarquía mundial. Los mecanismos de gobernanza hacen más probable que exista una conducta moral bajo la anarquía internacional.

Las instituciones establecidas pos Segunda Guerra Mundial, Bretton Woods y Las Naciones Unidas, creadas por los vencedores, proyectaron un nuevo orden mundial, con gran papel para mediar conflictos entre Estados o a través de paradigmas centrados en ellos, como la salud, la afectación medioambiental y la migración. La Declaración Universal de Derechos Humanos en 1948 amplió los derechos políticos y civiles, económicos y culturales, hoy la familia humana insta a validarlos por su propio beneficio en procura de una mejora paulatina de la calidad de la salud emocional.

La afectación mundial

Ante la ocurrencia de la pandemia Covid19, se denotan los avances en la vacunación, este año debería garantizarse que se pueda hacer una valoración de posibles daños y afectaciones generados por este biológico inoculado. Desde los inicios de la pandemia se visibilizó el imaginario pospandémico y en este año 2022 se vislumbra la ansiada recuperación y todo aquello que pueda mitigar las tensiones geopolíticas, precios y noticias nefastas en el ámbito de la salud mundial. En pos pandemia la gesta global se direcciona en restablecer libertades, solventar crisis económicas, eliminar restricciones y retornar a una sana movilidad humana.

La pandemia afectó en la economía mundial, según la Organización Internacional del Trabajo, 33 millones de personas se quedaron desempleadas, 81 millones salieron del mercado laboral, se incrementaron las desigualdades entre países y dentro de ellos, la OIT señaló en octubre de 2021 la recuperación del empleo masculino, más no el de las mujeres. En 2022 han nivelado su PIB Estados Unidos de Norteamérica, India y China, países sur europeos tienden a alcanzar la meta este año, otros aumentarán su déficit de crecimiento como los países del Sur Global.

La pandemia ha exacerbado malestares y en diversos países multitudinarias marchas, motivadas por el deterioro económico y social. El 28 de abril de 2021 se inició un paro nacional en Colombia, el 9 de febrero 2022 se realizó un paro camionero en Canadá y Francia, y se informó del cese total de restricciones sanitarias en Suecia. Así el Banco Mundial advierte que el 82% de los 72 millones de nuevos pobres en el mundo son de países en desarrollo. En Colombia persiste la inseguridad alimentaria en zonas rurales y periferias urbanas. La FAO informa que Colombia es una nación del mundo con mayor riesgo de hambruna junto con países africanos, Nicaragua, Honduras, Guatemala con Haití y asegura que 7.3 millones de colombianos tienen inseguridad alimentaria (MANA-FAO 2022).

Las relaciones China - Estados Unidos se consolidan como una rivalidad estructural del sistema internacional, se suma el riesgo de la escalada de la OTAN en Ucrania, con despliegue de cien mil soldados rusos en su frontera, junto a estas grandes rivalidades, resurgen tensiones entre Argelia-Marruecos, China-India o con menor intensidad Egipto-Etiopía. La Cumbre de La OTAN en Madrid en junio de 2022, es para asegurar la confianza entre Estados Unidos y sus aliados europeos, también se analizarán las relaciones entre Turquía y sus aliados occidentales.

En cuanto a salud, el uso geopolítico de la vacuna devela la buena o mala gestión sanitaria como uno de los principales elementos del poder blando. El fracaso en materia de inmunización contra la Covid-19 tiene fuerte impacto en la agenda económica, social y política en todos los niveles.

Amnistía Internacional alerta cómo la pandemia amplió desigualdades globales contra los derechos humanos y Human RightsWatch denunció abusos contra la libre expresión. Se desconfía de las vacunas, la OMS es cuestionada ante el Parlamento Europeo, se incrementa el populismo, el racismo, la confrontación entre vacunados y no vacunados, se aumentó la vulnerabilidad de personas que necesitan protección internacional. Las Naciones Unidas informan que en 2020 y 2021 se incrementó de 167 a 235 millones las personas necesitadas de ayuda humanitaria.

El mundial de fútbol Qatar 2022 pone en la mira los derechos y condiciones de los trabajadores migrantes. Qatar es un caso paradigmático porque casi el 90% de su población es extranjera y se vulneran los derechos fundamentales de los extranjeros que trabajan en la construcción de infraestructuras para realizar el mundial.

Conclusiones

En el año 2022 se alerta que la inseguridad alimentaria alcanzará niveles catastróficos, habrá más crisis y problemas humanitarios, los desplazados forzados podrían llegar a los 100 millones de personas, se expresarán en la agenda internacional y se entrará en ámbitos geopolíticos que trascienden la dimensión humanitaria, en países como: África Oriental, América central, el Caribe, Yemen, fronteras europeas, Afganistán y el Sahel.

El miedo a la pandemia está desapareciendo, se superará en este 2022 y habrá positivas reestructuraciones. Se propone conducir el paradigma de la pospandemia a través de los liderazgos democráticos validando los derechos humanos en todos los territorios para renovar la confianza de la familia humana y consolidar la reputación internacional. Los cuestionamientos hoy, son:

¿Los ciudadanos del mundo estamos en manos de los Estados o de las Corporaciones?

Si se comprueba una inadecuada gestión de la OMS ante la pandemia ¿cómo resarcir los daños ocasionados a la humanidad?

Referencias

Márquez, B. (2022). Geopolítica y Estudios Internacionales en Libro de Líneas de Investigación. Turmero: Universidad Bicentenario de Aragua.

Morgenthau, H (1963). La lucha por el poder y la Paz. Buenos Aires: suramericana.

Torres, C (2021) Las teorías tradicionales de las Relaciones Internacionales Disponible en: <https://www.facebook.com/notes/foreign-affairs-latinoam%C3%A9rica/las-teor%C3%ADas-tradicionales-de-las-relaciones-internacionales/1201598473221188>. Consultado en: 10-02-2022.

Europa Press (2022) El mundo en 2022: tensiones geopolíticas y liderazgos a prueba en una carrera de fondo contra la pandemia. 01-01-2022. Disponible en: <https://www.europapress.es/internacional/noticia-mundo-2022-tensiones-geopoliticas-liderazgos-prueba-carrera-fondo-contra-pandemia-20220101103947.html>. Consultado en: 10-02-2022.